

令和元年（2019年）11月那覇市議会定例会

一般質問発言通告書（4日目）

令和元年12月11日（水）

※1人当たり15分間（答弁を除く）

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|--|--|---|
| 1 | 栗國彰 (自民党) 質問方式 総括質問方式 (演壇・質問席) | 1 首里城火災と再建について 2 泊ふ頭開発について 3 福祉行政について 4 空き家行政について | (1) 首里城火災の当日の状況と消火活動について (2) 本市がふるさと納税を活用したクラウドファンディングの今後の取り組みについて、見解を伺う (3) クラウドファンディング受付について、令和2年3月までと述べているが、延長出来ないか見解を問う とまりんアーバンリゾートナハを運営する、かりゆしに対し賃料の増額を求める訴訟について伺う (1) 65歳以上の高齢者単身世帯は何世帯か伺う (2) 高齢者に対しての支援取り組みについて (3) 2018年度高齢者の転入転出人数について (1) 本市の空き家の件数と危険な空き家に関する対応を伺う (2) 危険な空き家の解体撤去費用の補助や利活用に向けて、改修や購入を支援する自治体もあるが、本市の見解を伺う |
| | | | 【答弁を求める者】 市長、副市長、関係部長 |

一般質問（4日目） 令和元年12月11日（水）

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|---|--|---|
| 2 | <p>前田 千尋 (日本共産党)</p> <p>質問方式 一問一答方式 (質問席のみ)</p> | <p>1 就学援助制度の充実について</p> <p>2 国指定重要文化財新垣家住宅について</p> <p>3 公園行政について</p> <p>4 中心商店街の活性化について</p> | <p>(1) 今年度、文科省は就学援助の支給内容に「卒業アルバム代等」を追加した。項目が追加された経緯と目的について問う</p> <p>(2) 本市でも支給内容に追加すべきである。対応を問う</p> <p>(3) 新入学学用品についても増額されている。対応を問う</p> <p>国指定重要文化財新垣家住宅の防火対策について伺う</p> <p>(1) 公園施設長寿命化計画と公園遊具の修繕や更新などの進捗について伺う</p> <p>(2) 以前から、公園内の倒木等がそのままになっており、早急に対応すべきである。対応を問う</p> <p>(3) 市の管理する公園トイレの洋式化の進捗について伺う</p> <p>(1) 第一牧志公設市場再整備事業では、旧公設市場の解体工事が始まった。進捗について伺う</p> <p>(2) 旧公設市場周辺のアーケードについて、進捗を問う</p> <p>(3) 公設市場衣料部雑貨部の今後について問う</p> <p>【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長</p> |

一般質問（4日目） 令和元年12月11日（水）

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|---|---|---|
| 3 | <p>野原 嘉孝 (公明党)</p> <p>質問方式 総括質問方式 (質問席のみ)</p> | <p>1 観光行政について</p> <p>2 龍柱の活用と周辺整備について</p> <p>3 道路行政について</p> <p>4 泊高橋の護岸整備について</p> | <p>(1) 2018年度の入城観光客数が1000万人を超えていたとの県の修正発表に対する本市の見解と各種事業・施策等への影響について伺う</p> <p>(2) オーバーツーリズムの分析と対策について伺う</p> <p>(3) バスの待機場・乗降場について以下伺う</p> <p>① 那覇ふ頭明治橋駐車場に開設された観光バス待機場の運用状況について</p> <p>② 観光バスの乗降場として使用されている場所とそれぞれの利用状況について</p> <p>若狭緑地に龍柱が設置されて4年となる。以下伺う</p> <p>(1) 龍柱の活用と管理状況について</p> <p>(2) 龍柱周辺の無電柱化(電線地中化)整備について</p> <p>(1) 道路、歩道に関する安全点検の実施状況について伺う</p> <p>(2) 道路、歩道の凸凹等による事故発生、けが人等の状況について伺う</p> <p>(1) 泊高橋・護岸沿いの吉濱照訓氏寄贈の「歌碑」については陥没倒壊の恐れを考慮し、管理敷地内で移動の措置を取った。街灯と時計灯についても同様の懸念があれば移動すべきと考えるが、見解を伺う</p> <p>(2) 当該護岸のき裂箇所の状況と補修計画について伺う</p> <p>【答弁を求める者】 市長、副市長、関係部長</p> |

一般質問（4日目） 令和元年12月11日（水）

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|--|---|---|
| 4 | 上原 快佐 (ニライ) 質問方式 一問一答方式 (演壇・質問席) | 1 健康行政について 2 障がい福祉行政について 3 学童保育について | (1) 子宮頸がんワクチン接種の副反応被害の現状について伺う (2) 副反応被害が疑われる場合の本市の対応について伺う (1) 就労継続支援事業所及び就労移行支援事業所の役割について伺う (2) 就労継続支援事業所と民間事業者のマッチングについて伺う (1) 放課後児童クラブ利用料軽減事業の概要と今後の方向性について伺う (2) 放課後児童クラブ運営支援事業について伺う |
| | | | 【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長 |

一般質問（4日目） 令和元年12月11日（水）

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|---|--|---|
| 5 | <p>新崎進也 (維新・無所属の会)</p> <p>質問方式 総括質問方式 (質問席のみ)</p> | <p>1 フッ化物洗口について</p> <p>2 骨髄等移植ドナー支援事業について</p> <p>3 HIV無料検査について</p> <p>4 臓器提供意思表示普及について</p> | <p>本市において、全小・中学校でフッ化物洗口の実施に向けモデル事業を推進するとの事だったが、現状を伺う</p> <p>(1) 2018年4月に施行された、骨髄等移植ドナー助成制度の進捗状況を伺う</p> <p>(2) 骨髄等移植ドナー助成制度の周知はどのように行われているか伺う</p> <p>12月は「世界エイズデー」となっている。無料検査の予約受付が、人手不足の為9月30日から休止され、10月21日より電話受付が開始、12月から検査が再開されたが、現状を伺う</p> <p>国民健康保険証交付時に、意思表示記入欄の案内について伺う</p> |
| | | | <p>【答弁を求める者】 市長、関係部長</p> |

一般質問（4日目） 令和元年12月11日（水）

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|---|--|---|
| 6 | <p>古堅 茂治 (日本共産党)</p> <p>質問方式 一問一答方式 (質問席のみ)</p> | <p>1 平和行政について</p> <p>2 消防分野への女性の参画について</p> <p>3 道路行政について</p> | <p>那覇市と那覇市議会の共催で、10月27日に旭ヶ丘公園で開催された2019年那覇市戦没者追悼式（第24回なぐやけの碑慰霊祭）において、市連合遺族会の瑞慶山良祐会長は「戦争遺族を二度と出さず、戦争につながるいかなることも容認しない、団結していく」と挨拶し、なぐやけの碑については「平和のモニュメントとしての表記のみで、戦没者慰霊塔として市民に分かりづらい。来年は終戦75年の節目であり那覇市の戦没者慰霊の碑であると表記してほしい」と要望を述べていた</p> <p>市連合遺族会の瑞慶山会長の要望に応え、有識者を活用して、那覇市にふさわしい那覇市の戦没者慰霊の場であることがわかる碑文を建立すべきである。取り組みを問う</p> <p>消防や防災現場では、女性傷病者、高齢者など様々な人がおり、ニーズも様々であり、対応も様々である</p> <p>消防職員への女性の参画状況を問う</p> <p>首里汀良町三丁目付近の市道・鳥堀石嶺線で排水溝に処理できてない水が歩道に24時間中流れていて、点字ブロックも常時濡れている状況が続き、滑る、転ぶなどの危険性と大きな負担を歩行者に与えている。市道管理者としての抜本的な対策を問う</p> |

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|-------------|-------------------------------------|--|
| | | <p>4 首里城の再建・古都首里のまちづくり・文化行政について</p> | <p>首里城の早期再建に向けては、沖縄の立場で県民を主体に英知を結集し、超党派で心ひとつに力を合わせ、古都・首里のまちづくりと一体で推進していくことが求められている</p> <p>(1) 首里城は、450年余続いた琉球王国の歴史と文化の象徴で、歌三線、舞踊、組踊などの芸能や織物、染物、工芸、空手、料理、祭祀等の沖縄独自の伝統文化を育んできた。さらに、首里城には万国津梁による大交易時代、薩摩藩による侵略・支配、明治政府の琉球処分、沖縄戦での壊滅的破壊、米軍占領、米軍布令による琉球大学の設置、首里市から琉球大学への無償譲渡、琉球政府創立式典での瀬長亀次郎立法院議員の宣誓拒否、日本復帰、国立琉球大学の移転、超党派の県民運動での復元の実現など沖縄の苦難の歴史と県民の歩みが刻まれていて、県民の心の拠り所となっている</p> <p>1816年、琉球に来航した英国船ライアラ号の艦長ベイジル・ホール(英国海軍大佐)は、英国に帰国途中にセントヘレナ島で元フランス皇帝のナポレオンに面会し、武器を持たない琉球という国があると報告すると何を持って戦争するかと聞かれ、戦争もないと言ってナポレオンを驚かせたとの話が伝わっている。琉球での体験をもとにヨーロッパで話題となった「朝鮮・琉球航海記」を刊行している。首里城は、人間の尊厳を何よりも重く見て、戦争につながる一切の行為を否定し、平和を求め、人間性の発露である文化をこよなく愛する心、命どう宝・反戦平和の沖縄の心、世界の交易と平和交流の架け橋となる万国津梁につながる沖縄のアイデンティティーをも育んでいる</p> <p>首里城の焼失の歴史を問う</p> |

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|-------------|------|---|
| | | | <p>(2) 沖縄戦では首里城と周辺の地下に日本軍の第32軍、第5砲兵団、第62師団の司令部壕や陣地壕、要塞が集中的に構築され、米軍の最大の攻撃目標となり、鉄の暴風と言われるほどの大量の艦砲弾や銃弾が撃ち込まれ、首里の文化遺産はすべて灰燼に帰した</p> <p>1973年には首里城復元期成会(初代会長・屋良朝苗知事)を結成し、超党派で復元運動を展開。国は県民の運動に応え、琉球王国の技術の粋を集めた首里城の復元を歴史・建築・土木・工芸などの技術が結集した巨大プロジェクトとして実施し、1992年に首里城の正殿、北殿、南殿などを復元、国営沖縄記念公園・首里城地区「首里城公園」として一部を開園し、その後も順次整備を行い、最後の整備・御内原(おうちばら)をもって、本年2月から全エリアを公開していた。日本復帰20周年記念事業での復元の経緯と首里城の概要を問う</p> <p>(3) 日本復帰20周年記念事業・首里城の正殿等の建造物の復元をはじめとする国営沖縄記念公園首里城地区整備計画では、基本方針として、「①首里杜(すいむい)構想との整合性及び首里城の歴史的風致に配慮した施設配置計画を行う。②歴史・文化の拠点として魅力ある施設整備を図る。③将来に向かって沖縄の歴史・文化の拠点となるよう多様な活用を図る。④文化遺産の鑑賞、見学、体験という観光形態の充実を目指す。」と謳われている</p> <p>首里城公園は、「首里杜(すいむい)構想」のもとに、古都首里の風土を形成している地形、水質、植生等の保存を配慮し、人々が寄り集まり、語り、共感する新しい空間の創出をめざす歴史的な都市公園として位置づけられている</p> <p>首里城公園の整備の根拠となっている1984年・沖縄県策定の「首里城公園基本計画」(首里杜構想)の概要を問う</p> |

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|-------------|------|--|
| | | | <p>(4) 首里地域は、1992年の首里城の復元を契機に、龍潭通りの歴史を活かした整備や、龍潭通り沿線と首里金城町の都市景観形成地域指定による赤瓦や琉球石灰岩などの特徴的な景観の形成、歴史散歩道整備等が行われている。首里城跡、園比屋武御嶽、玉陵、識名園が世界遺産登録されたほか、現在でも数多くの文化遺産を有し、紅型、首里織、泡盛などの伝統工芸や産業が今に生きている地域ともなっている。戦前に古都首里を訪れた民藝運動の提唱者である柳宗悦(むねよし)氏は、その印象を「日本第一の美しい都市」と表現している。彼は、古都首里の都市美を「自然と歴史と人文のかくもよく保存されている希有な存在」と評し、「真に生きた庭園の都市」「人文の華を織りなした名園」と絶賛している</p> <p>焼失した首里城の再建とともに、戦災で奪われた日本一美しい都市の再生、首里城を中心に琉球王国の歴史と文化を探訪できるまちづくり、文化が保存され継承されるまちづくりが切実に求められている</p> <p>歴史と文化のかおる古都・首里のまちづくりへの本市の方針を問う</p> <p>(5) 本市は、2006年7月8日、市制施行85周年を記念し、歴史及び文化に関する資料の収集、保存、展示、公開、調査及び研究をすることにより、市民の教養、学術及び文化の向上に寄与することを目的に、那覇市歴史博物館を設置した</p> <p>同館の入場者数、取り組み、課題等を問う</p> |

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|-------------|------|---|
| | | | <p>(6) 1406年、尚巴志が中山王武寧を滅ぼし、父・尚思紹を中山王とする第一尚氏王統が始まり、1470年、伊是名島出身の金丸が王位に就き尚円と称して第二尚氏王統となり、1879年の琉球処分により最後の王となった19代尚泰まで473年にわたって琉球王国を統治した。本市には第二尚家22代当主尚裕氏から、1992年の玉陵、識名園、崇元寺第一門・石牆の寄贈に続き、1995年に尚家文書1,341点、96年に美術工芸品85点が寄贈され、2002年に尚家文書1,166点、美術工芸品85点が沖縄県では、戦後初の国宝「琉球国王尚家関係資料」(歴史資料部門)として指定された。ことし、その後に寄贈された41点と文書箱も追加指定されている</p> <p>国宝「琉球国王尚家関係資料」の重要性と修復状況を問う</p> <p>(7) 城間市長は2月定例会の施政方針で、「本市固有の文化を継承するとともに、新たな文化を創造する環境の整備と文化芸術の施策を連続的に推進するために文化芸術基本条例を制定するとともに、その実現に向けた計画を策定いたします。」と表明している</p> <p>その進捗状況等を問う</p> <p>【答弁を求める者】 市長、副市長、関係部長</p> |

一般質問（4日目） 令和元年12月11日（水）

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|--|--|--|
| 7 | 翁長 雄治 (ニライ) 質問方式 一問一答方式 (演壇・質問席) | 1 防災行政について 2 子育て行政について 3 教育行政について 4 宿泊税について | 10月31日に発生した首里城火災について、近隣住民の避難状況について伺う 公私連携の認定こども園の委託法人からの要求について伺う 本市公立小中学校の水タンクの水質について伺う 県が導入を目指している宿泊税について概要を伺う |
| | | | 【答弁を求める者】 市長、副市長、関係部長 |

一般質問（4日目） 令和元年12月11日（水）

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|--|--|--|
| 8 | <p>喜舎場 盛三 (公明党)</p> <p>質問方式 総括質問方式 (質問席のみ)</p> | <p>1 がん教育について</p> <p>2 小児生活習慣病予防</p> <p>3 那覇市密集住宅市街地再生方針</p> <p>4 災害廃棄物処理計画</p> <p>5 文化財について</p> | <p>新学習指導要領に「がん教育」が明記され、中学校では2021年度から全面実施されることになった。国は全国でのがん教育の実施状況等を把握し、今後の施策の参考とする事を目的に、国公立の小学校20,095校、中学校10,322校で平成29年度におけるがん教育の実施状況を調査した</p> <p>(1) 本市におけるがん教育の実施状況を伺う</p> <p>(2) がん教育の意義を伺う</p> <p>本市では学校定期健診で小学4年生の肥満度20%以上の肥満傾向児を対象に小児生活習慣病検診を実施しているが、その理由と内容を伺う</p> <p>(1) 那覇市密集住宅市街地再生方針の趣旨と目的を伺う</p> <p>(2) 再生重点地区と面整備検討地区を定めているが、どのように整備していくのか伺う</p> <p>(3) 消防活動困難区域はいくつあるか</p> <p>災害が発生した後、災害廃棄物は市が処理の主体となるが、災害廃棄物処理計画策定の取り組み状況を伺う</p> <p>末吉町北側の高台で市文化財課による文化財発掘調査が行われているが、これからの発掘調査の予定を伺う</p> <p>【答弁を求める者】 市長、副市長、関係部長</p> |

一般質問（4日目） 令和元年12月11日（水）

| 順位 | 氏名 (会派名) | 発言事項 | 発言要旨 |
|----|--|---|---|
| 9 | 清水 磨男 (ニライ) <div style="border: 1px solid black; padding: 2px; display: inline-block;">質問方式</div> 総括質問方式 (質問席のみ) | 1 新しい取り組みについて 2 交通行政について 3 地域行政について 4 災害対策について 5 市民スポーツについて | (1) ロボット技術による孤独の解消に対する考えを伺う (2) 明石市のおむつ宅配の取り組みを検討できないか伺う (3) 生理用品の無償化に向けた取り組みについて考えを伺う (4) 寝屋川市が開始した監察課について考えを伺う ゆいレールの無人自動運転化は可能なのか伺う 自治会と小学校区まちづくり協議会の役割の違いを伺う (1) 防災のアナウンスが何を言っているか分からないことへの対応を伺う (2) 避難所のパーティションの現状を伺う (1) 今回のNAHAマラソンから出た課題を伺う (2) 運動会観覧のパブリックビューイング方式について考えを伺う |
| | | | 【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長 |